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Öffentliches Protokoll vom 20.04.2017 
 

Gemeinde Utzenfeld 
 
 N i e d e r s c h r i f t    Nr.  4 
 
 über die öffentliche Gemeinderatssitzung  
 
 
 
 am Donnerstag, den 20. April 2017 (Beginn 19.30 Uhr, Ende 21.00 Uhr) 
 in Utzenfeld, Rathaus  
 
 Vorsitzender: Bürgermeister Harald Lais 
 
 Zahl der anwesenden ordentlichen Mitglieder  7 
 Normalzahl       Mitglieder  8 
 
 Namen der anwesenden  ordentlichen Mitglieder: 
 Behringer, Richard    
 Schlachter, Klaus   Sommer, Franziska 
 Stiegeler, Norbert   Wernet, Markus 
 Wetzel, Karl    Wietzel Martin 
 
 
 Es fehlt entschuldigt: Dehne, Michael 
 
 Es fehlt unentschuldigt:  niemand 
  
 Schriftführer:  Verwaltungsfachangestellte Heidrun Sommer 
 

Sonstige Verhandlungsteilnehmer:   Dietmar Krumm, GVV Schönau 
 

 Zuhörer:  --- 
 
 Presse: --- 
  
 
 Nach Eröffnung der Verhandlung stellt der Vorsitzende fest, dass 
 
 1. zu der Verhandlung durch Ladung vom 10.04.2017 ordnungsgemäß eingela-

den worden ist; 
 

2. die Tagesordnung für den öffentlichen Teil der Verhandlung am 13.04.2017 
ortsüblich bekannt gemacht worden ist; 

 
3. das Kollegium beschlussfähig ist, weil mindestens 5 Mitglieder anwesend sind. 
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T a g e s o r d n u n g 
Öffentlich: 
1. Fragen der Bürger 
2. Bekanntgabe der Niederschrift vom 23.03.2017 (Vorlage)  
3. Vorstellung der Einführung Ratsinformationssystem (RIS) 
4. Bauangelegenheiten 

- Allgemeines 
5. Verschiedenes / Mitteilungen der Verwaltung 
6. Wünsche und Anträge 
 
Der Vorsitzende begrüßt alle Anwesenden recht herzlich zur heutigen Sitzung und eröffnet diese.  
 
TOP 1:  Fragen der Bürger 
 
Dieser TOP entfällt, da keine Bürger anwesend sind. 
 
 
TOP 2:  Bekanntgabe der Niederschrift  vom 23.03.20 17 (Vorlage)  
 
Es werden gegen das Protokoll der öffentlichen Sitzung vom 23. März 2017, welches dem Gemeinde-
rat in Kopie zugegangen ist, keine Einwendungen erhoben. Die Niederschrift wird anerkannt und von 
GR Richard Behringer und GR Norbert Stiegeler beurkundet. 
 
 
TOP 3:  Vorstellung der Einführung Ratsinformations system (RIS)  
 
Der Vorsitzende begrüßt hierzu recht herzlich Herrn Dietmar Krumm und erteilt ihm das Wort. 
Dieser freut sich, dem Gemeinderat das Ratsinformationssystem vorstellen zu dürfen. 
Ab 2017 wird das Ratsinformationssystem (RIS) für die Verbandsversammlung bereitgestellt. Das 
RIS ist bereits seit 2015 bei der Stadt Schönau im Gremium im Einsatz. Mit dem elektronischen 
System können Sitzungsdaten auf einfache und komfortable Weise öffentlich auf der GVV-
Webseite oder mittels App auf mobilen Endgeräten publiziert und abgerufen werden. Für die 
Verbandsversammlung und die übrigen Gemeinderatsmitglieder besteht damit die Möglichkeit, die 
Sitzungsunterlagen in elektronischer Form statt in Papierform zu erhalten. Das RIS kann aufgeru-
fen werden unter https://ris.gvvschoenau.de/  
Herr Krumm stellt den Anwesenden die wichtigsten Funktionen des Ratsinformationssystems vor. 
Das RIS wurde von KiC Software GmbH angeboten.  
Jeder Gemeinderat kann per Mail für das System zugelassen werden, über ein Passwort kann er 
sich dann anmelden. 
Sodann stellt Dietmar Krumm dem Gemeinderat die Möglichkeit über die App das System 
aufzurufen vor.  
GR Richard Behringer fragt, wie man hier Notizen einfügen kann und wie ein Text in der Vorlage 
gekennzeichnet wird. Die Antwort bzgl. der Notizen kann ihm Dietmar Krumm sofort zeigen, wie ein 
Vorlagentext gekennzeichnet werden kann, muss er erst noch mit dem Sachbearbeiter sprechen. 
Die App kann verhältnismäßig sehr schnell runtergeladen werden.  
Im Stadtrat Schönau ist die Resonanz sehr positiv. Der Stadtrat erhält jährlich eine Entschädigung 
von 50 € für die Bereitstellung eines Tablets oder ähnliches. 
Auf die Gemeinde Utzenfeld kommen keine Kosten zu, da der GVV die Lizenz gekauft hat. 
BM Lais empfiehlt, dieses Thema in der nächsten Sitzung zu beraten, um so in Erfahrung zu 
bringen, welcher Gemeinderat sich für eine Umstellung interessiert. Es soll aber auf freiwilliger 
Basis erfolgen.  
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Für weitere Informationen sowie die Freischaltung zum RIS ist Dietmar Krumm zuständig. 
Gerne beantwortet er interessierten Gemeinderäten restliche Fragen. 
 
TOP 4:  Bauangelegenheiten 
 

- Allgemeines 
Reinigung der Feuerwehrräumlichkeit 
Das Feuerwehrgerätehaus mit seinen Gerätschaften und der Kleidung wurden durch eine Fachfir-
ma gereinigt. Kosten hierfür ca. 1.500 € 
 
Sanierung des Buswartehäuschens „Finstergrund“ 
Das Buswartehäuschen ist mittlerweile komplett saniert. Die Versicherung des polnischen Unfall-
verursachers hat die Regulierung zugesagt. 
 
LED Straßenbeleuchtung 
GR Norbert Stiegeler fragt, ob das Licht der Straßenlaternen nach Helligkeit gemessen werden 
kann. 
GR Karl Wetzel wurde von Bürgern von der Obermatt und Im Grün angesprochen, dass die ein-
flammige Beleuchtung z.T. nicht ausreichend sei. 
GR Richard Behringer schlägt vor, dass der Gemeinderat die Beleuchtung im Dorf genau unter die 
Lupe nehmen und Schwachstellen notieren sollte. Hierbei sollten Prioritäten gesetzt werden. 
BM Lais entgegnet, dass vorerst abzuwarten sei, bis die Auswechslung komplett erfolgt ist. Für die 
Sanierung der Spanigasse sind Ausgleichsstockmittel beantragt worden, hier sind auch zusätzliche 
Straßenlaternen vorgesehen. 
GR Martin Wietzel ist auch der Meinung, dass Schwachstellen ermittelt werden sollten, evtl. 
könnten einige ein-flammige Leuchten durch zwei-flammige  ersetzt werden. Hierbei sind Einzelfälle 
unbedingt zu beachten. 
 
TOP 5:  Verschiedenes / Mitteilungen der Verwaltung  
 

- Hallenreservierungen 
Die Fa. Nilit möchte die Halle am Freitag, 5. Mai 2017 von 8 – 14 Uhr für eine Mitarbeiterversammlung 
mieten. Das Gymnasium und Ilse Strohmeier wurden bereits informiert. 
Mathias Morath und Jennifer Schmitt möchten ihre Hochzeit am 28. Juli 2018 in der Halle feiern, sie 
sind über 100 Personen und würden die Halle vom 27. – 29.07.2018 reservieren. 
Der Gemeinderat hat keine Einwendungen gegen die Reservierungen. 
 

- Freiwillige Feuerwehr Utzenfeld 
BM Lais teilt den Anwesenden die Stellungnahme vom Verwaltungsgerichtshof mit. Ebenso informiert 
er über den Vororttermin mit Frau Issler-Burger vom LA – Baurechtsamt. Dabei wurde der Standort-
vorschlag „Sohr“ begutachtet und festgestellt, dass ohne eine Flächennutzungsplanänderung und 
Aufstellung eines Bebauungsplanes eine Bebauung nicht möglich ist. Das Landratsamt Lörrach hat 
beim Verwaltungsgericht ebenfalls auf eine schnellstmögliche Entscheidung gepocht. 
GR Richard Behringer empfiehlt die Einschaltung eines Rechtsanwaltes für die Gemeinde Utzenfeld. 
 

- Leinenpflicht für Hunde 
GR Dehne hatte in der letzten Sitzung auf die Leinenpflicht für Hunde hingewiesen. Die Stadt 
Schönau regelt dies über eine Polizeiverordnung. Dietmar Krumm erläutert den Sachverhalt, 
entsprechendes Bußgeld kann nur über eine Satzung verlangt werden. Ohne regelmäßige Kontrollen 
ist es schwierig, die Hundehalter zu belangen. 
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- Feuerwehreinsatz am Ostermontag 
Die Feuerwehr wurde zu einem Flächenbrand im Heuberg am Ostermontag gerufen, dabei wurde 
festgestellt, dass ein Unterstand der Jäger oberhalb des „Schiebeschlage-Platzes“ brannte. Es wurde 
Anzeige gegen Unbekannt wegen Brandstiftung erstattet.  
 
 
TOP 6:  Wünsche und Anträge  
 
GR-in Franziska Sommer fragt nach dem Sachstand „Pumptreck“. Der Vorsitzende teilt den Anwe-
senden mit, dass das Material, welches bei der Breitbandverlegung anfällt, für diesen Zweck 
verwendet werden soll. 
 
BM Lais informiert über Sanierungsarbeiten im Außenbereich des Kindergartens. 
 
 
Nachdem keine weiteren Wortmeldungen mehr vorliegen, schließt der Vorsitzende die öffentliche 
Sitzung. Es findet im Anschluss keine nichtöffentliche Sitzung statt.  
 
 

Zur Beurkundung 
Der Vorsitzende:   Der Gemeinderat:    Die Schriftf ührerin: 


